

# EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

Dirección, Redacción y Administración

Estafeta núm. 15, donde se dirigirá toda la correspondencia.

SALAMANCA

Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios á precios convencionales.

AÑO II.

Sábado 1.º de Agosto de 1908.

NÚM. 42.

## LA DESBANDADA

Ha tiempo que en nuestra vida regional se abrió un paréntesis, una solución de continuidad que poco á poco trajo la excisión á nuestros lares y fué algo así como el principio de ruina y decadencia para la economía social de nuestro pueblo.

La emigración.

A los comienzos era el afán de riquezas, tal vez el espíritu aventurero de algunos, el que rompió los vínculos seculares que traían al labriego castellano apegado al terruño... halagándole con el señuelo de la ambición y de la novedad, allá en las indias.

Y así fué que, olvidando prejuicios de raza, el zafio de nuestros campos atreviése á salir del tranquilo hogar y se lanzó á los mares y surcó el Océano en busca del bellocoino de oro...

Todavía aquel entonces, con haberse iniciado ya la *deolace* político-religiosa, la tierra no era ingrata y daba siempre lo bastante para la vida, porque ni la usura había asentado su reales en el coto solariego de Castilla, ni la renta era absorbente, ni el fisco andaba visitando las casas del labriego, ni el Estado había echado sus garras sobre la propiedad, con leyes desamortizadoras.

El hijo del campo vivía con el campo y la natura una existencia laboriosa y patriarcal... hasta tal punto que solo el exo á la urbe érale gravosa y mortificante...

Como que al emprender algún viaje solía hacer testamento.

Con todo ello, y á pesar de su atraso é incultura, sin más métodos de cultivo que los métodos empíricos antidiluvianos, era su posición holgada é independiente, merced al régimen de autonomía económica en que se desarrollaba la riqueza industrial y agrícola de sus heredades.

Pero muy luego el demonio de la discordia irguió su cerviz y arrojó sobre la conciencia pública el veneno de la ira; y el grito de rebelión, bajo el nombre de libertad, sonó en los últimos rincones del solar patrio, y á las últimas horas del poderío colonial ibero, los blasfemos y heresiarcas acabaron con nuestras gloriosas tradiciones y el centralismo y la burocracia arrastraron hasta los umbrales de la miseria el patrimonio nacional con una

política económica absurda y disolvente.

Así vino para nosotros el descrédito y á seguida cernióse sobre el campo el espectro del hambre y unas en pos de otras cayeron sobre él todas las plagas del liberalismo moderno.

Hízose residir la autoridad bajo la tutela opresora de los caciques ó señores feudales, y la ambición é interés desmedido de los propietarios levantó las rentas hasta el décuplo y los Gobiernos aumentaron los tributos para salvar el crédito patrio, y entonces los pobres labradores viéronse obligados á mendigar las limosnas de la usura, hasta que faltos de ambiente y de medios de vida, lacerados sus pechos por los desafueros de unos y los desdenes de otros, hubieron de huir de la madre patria, lejos del hogar de sus mayores, á buscar el pan de cada día que aquí se les negaba con notoria injusticia.

Y los copleros de la tierra, los cantores ignorados de nuestro pueblo arrancaron á su tosca lira endechas sentimentales de una elegía triste, cuyas estrofas romancescas llegaron á mis oídos entre suspiros y lamentos.

Eran el himno de despedida, que así decía:

Las mocitas de este pueblo no se cansan de llorar, que se van los buenos mozos y no se pueden casar.

Y á millares fueron desfilando hacia las lejanas tierras de América los mozos fornidos y sanos de Castilla, á llevar sus energías y su trabajo á países menos ingratos, con el corazón oprimido por el sentimiento y llorando lágrimas amargas.

Hoy la desbanda aumenta de modo alarmante y los hombres de buena fe, que sienten las desdichas del labriego honrado y sufrido, claman contra estas injusticias sociales y dirigen sus ojos al Gobierno pidiendo protección.

A la verdad nunca hemos creído en la eficacia de las leyes; pero no ha mucho nos ha sorprendido la promulgación de la ley sobre la usura.

Tal vez produzca buenos resultados; pero con esto no acabarán los abusos.

Hay otra clase de usura: los contratos de arriendo entre propietarios y colonos.

Uno de los más graves aspectos del problema social agrario y una de las cuestiones que más inmediata solución reclaman es esta.

Sabido es que la mayor parte de estos contratos suelen ser verdaderos contratos leoninos, á los que solamente la necesidad imperiosa obliga á asentir, ocasionando á menudo la ruina del labrador.

¿No sería, conveniente, por lo tanto, que se promulgara una ley regulando de modo equitativo estos convenios?

Parécenos que al menos implicaría un adelanto notable en nuestra legislación social, siendo uno de los remedios más urgentes y eficaces para que cesara la sangría que va empobreciendo nuestros campos.

Toca á su fin la recolección y con la escasa cosecha no es aventurado afirmar que aumentará la emigración en términos alarmantes.

He aquí los trofeos de victoria con que la libertad ó el libertinaje nos brinda...

La obra de descristianización da sus frutos.

Pero si acaso el espectáculo triste de los que se van puede despertar en nuestro espíritu sentimientos piadosos y cristianos, debemos traducirlos en algo que sea principio de reconstitución nacional.

La descentralización económico-administrativa y la solidaridad castellana, con fe en Dios y en los destinos de la patria.

A. RUBIO.

## MISCELANEA

A guisa de «brujuleo».

### PARLAMENTARIA

Jugando toros y cañas cerró la justa ó torneo, con asomos de jaleo para no perder las mañas.

Y la gente de prestigio, que oyera cantar el gallo diz que acabado el litigio es mejor no meneallo.

### ACOLITISMO

¡¡Hablar tú del Siete suelas y del que castró la *bicha!*... cuando tienes á gran dicha oficiar de apaga velas... es un colmo de frescura que solo pasa en verano... ¡Cualquiera extiende la mano con esta temperatura!

Los duendes de la Merced.

## EL M. DE B. DE EL LÁBARO

Comentaba hace pocos días, con una persona, muy amiga de *El Lábaro*, la ridiculez é insipiencia que revelaban las cosas que *M. de B.* decía á raíz de la muerte del Sr. Gil Robles.

—No deben ustedes tomarlo en serio, replicó mi interlocutor.

—¡Hombre! Eso es muy fuerte; es necesario no tener entrañas para insultar las cenizas, todavía calientes, de un hombre ilustre...

—¡No lo crea usted! Ese Berrueta es mucho más torpe de lo que las gentes se imaginan.

En el *Lábaro* del jueves vuelve á la carga y califica de *rancio y mohoso* un debate, suscitado por el Sr. Gil Robles, en su *novatada de diputado á Cortes*.

Es verdad; por fuerza ha de ser tonto de remate quien califica de *rancio y mohoso* un debate que está á la orden del día. ¿No lo ha planteado hace poco tiempo Cambó por lo que á la Solidaridad se refiere?

Y el *Lábaro* ¿no aplaudió á Cambó?

Sin embargo; la ignorancia no basta para explicar su conducta; ni la vanidad infantil de codearse con el señor Gil Robles en el terreno moral, social é intelectual, tampoco. Es preciso algo más; lo que yo decía á la persona allegada á el *Lábaro*; tener malas entrañas.

*M. de B.*, al pasar, escupe; y escupe lo que tiene dentro; veneno.

O.

## ¡HEMOS DEGENERADO!

Siempre hemos tenido los españoles la fama de ser adictos á las tradiciones, fieles á la palabra, sufridos en las adversidades, constantes en las ideas y valientes en las batallas. ¿Quién no recuerda con entusiasmo los héroes de Sagunto, Numancia y Vasconia, los mártires de Zaragoza, Granada y Valencia? ¿Quién no siente hervir la sangre al oír los nombres de Covadonga, Clavijo, las Navas, Otumba, Lepanto, Trafalgar, Bailén, Arapiles y el Dos de Mayo? Ni la idolatría, ni el Arrianismo y el Priscilianismo, ni la media luna, ni el Protestantismo pudieron con la fe y el genio español; y los Vicentes, Lorenzos, Eulalias, Engracias y otros mil, nos dejaron escrito con letras de sangre lo que fueron nuestros antepasados.

Si el lema «antes morir que transigir», ha sido de todos los Santos, lo fué de un modo especial del pueblo español; pues he aquí la fórmula de los interrogatorios que se hacían á nuestros héroes de la fe:

—¡Adora nuestros dioses! ¡Reniega de tu fe!

Y el español respondía:

—¡Antes morir que abandonar mi fe! ¡Antes morir que transigir!

—Si accedes á nuestra petición, te colmaremos de honores y riquezas.

—¡Antes morir que transigir! ¿Para qué quiero los honores de los ídólatras y herejes? ¿Y os parece que no es una locura abandonar las riquezas del Cielo por las del mundo?

—Pues si no te haces *nuestro* tus hijos se verán sin pan y sin colocación, y á tí te asaremos en parrillas, te freiremos en aceite hirviendo, te refregaremos las llagas con sal y vinagre, te abrasaremos con planchas candentes los costados, te sacaremos los ojos, te cortaremos la lengua, te....

—¡Antes morir que transigir! ¡Que vengan los tormentos, pues dichoso del que sufre, del que no transige por Jesús!

—¡Mira que la hoguera está encendida! ¡que rugen los leones! ¡que ya vienen los verdugos!...

—¡Antes morir que transigir!

Y en efecto, millares de españoles sufrieron el caballete, los garfios, el potro, las tenazas candentes, el plomo derretido. ..., antes que transigir con la herejía y el error. Y aún en tiempos no lejanos, hemos visto á muchos de nuestros padres y hermanos derramar su sangre antes que abandonar las santas y venerandas tradiciones de nuestra católica y guerrera Nación.

Pero hoy ya es otra cosa. España está ya atrofiada y anémica, y se vé poca, muy poca decisión para el martirio. Todo lo que vemos nos está diciendo que *hemos degenerado*, y que somos unos cobardes.

En vano se dice, que el día que desaparezca la política católica en España, nos pasará lo que en la vecina Nación *Francia*, que no habrá quien defienda en forma la Religión, y que se reirán de los católicos, los que hoy quieren la Unión con ellos para entregarlos á una política que ha destruido las iglesias y los conventos. Todo es verdad, se nos responde, pero no se chupa nada con las intransigencias del Catolicismo neto, y hay que observar el congruismo en toda su plenitud para poder girar á todos los vientos y políticas, y correr por la ética y caminos del utilitarismo.

No quiero lacerar el corazón de mis lectores con hechos no ha mucho acaecidos, para probar mi proposición de que estamos *degenerados*, pues todos sabéis, que cuando se trata de manifestaciones netamente católicas, muchos de los españoles se inclinan á la neutralidad; la neutralidad degenera luego en debilidad; la debilidad, primeramente permite injustas conexiones, y más tarde se convierte, (con pretexto de tiempos y circunstancias), en tolerancia; después llega á reconocer los falsos derechos del error; hasta que, por fin, de distingo en distingo, de condescendencia en condescendencia, y de transacción en transacción; termina por respetar á todas las religiones, á todas las opiniones, á todas las herejías y á todos los pecados.

¿No hemos visto algo, y más que algo de esto en todas las revoluciones, y en todos los arreglos ó desarreglos de nuestra querida España? Primeramente con la supresión de los conventos, con la persecución á las órdenes religiosas

y con la desamortización; la revolución dejó al fraile, sin convento, á la monja sin dote, al clérigo sin prebenda, al Hospital sin rentas, al enfermo sin enfermero, al pobre sin limosna, al santo sin altar, y al altar sin lámpara. Después, con la libertad de pensamiento, de prensa y de cultos, nos llenó las calles de periódicos impíos, de novelas y teatros inmorales y de capillas protestantes. Más tarde manchando, con pretexto del progreso y de la civilización, la memoria de nuestros padres, é infamando á los santos y sabios que no pensaban como ella, se apoderó con la Masonería y sociedades secretas, de todos los poderes y administraciones civiles. Y por fin quieren, que por medio de los socialistas y anarquistas, dejarnos sin Dios, sin Religión, sin dinero y sin honra.

Con razón, pues, se puede decir de nosotros que *hemos degenerado* en todos los sentidos.

Y á pesar de tan delectéreas y subversivas corrientes, tal es la apatía del pueblo español, que no quiere cambiar de marcha y de táctica. ¿Qué dirían nuestros antepasados al ver tanta debilidad y transacción en la antigua y aguerrida raza de los iberos? ¿Y qué, al ver que por conseguir una colocación, un empleo, viesan á sus hijos formar coro con los enemigos de la Iglesia, votar á los candidatos hostiles á la Religión, frecuentar el casino anticatólico y aplaudir á los enemigos de la fe? ¿Qué si viesan tanta doblez, hipocresía, egoísmo, ficción, congruismo, traición y utilitarismo? ¿Y qué si nos viesan sin amor á la patria, á la Religión, á la justicia, á la honra y al pundonor?

Despertemos, pues, de este letargo, y correspondamos á nuestras gloriosas tradiciones, sino queremos pasar por restos *degenerados* de la raza latina. En España hay todavía elementos para formar sobre una política netamente católica, un ejército aguerrido de héroes y de santos. Con este ejército podremos defendernos de nuestros enemigos y conseguir la verdadera regeneración del individuo, de la familia, del Comercio, de la Industria y de nuestra apreciada España.

JULIAN. M. DE V.

## Silencio y Ruido

Oye, *Lábaro*, que esto es para tí. ¿No sabes qué es de D. Juan L. de Clairac? ¿No sabes, qué es de su vida, donde se encuentra, las gestiones que ha hecho y está haciendo en pro de su distrito y de su querida Salamanca?

¿No has visto, oído ni *olido* nada?

¿Qué extraño es que un periódico editado por una «Sociedad» tan «buena», se entere tan poco de lo que hace el diputado católico salmantino!

¡Todavía no ha encontrado ocasión alguna para ensalzar, como se debe, á uno de los representantes en Cortes del Partido Católico Nacional, tantas veces como la ha tenido en la mano.

Es que *El Lábaro*, no quiere enterarse de lo que hace D. Juan.

Todos los encantos y primores de su elocuencia los conserva para honra y loor de sus «queridos amigos» los del cuño maurístico.

Sus ídolos son los católicos liberales. Todos los días con Maura por arriba,

Maura por abajo, Maura que entra, Maura que sale, y esto es nada en comparación del bombo que le dá cuando hace alguna *gracia*. Pues sepa el *Lábaro* que no engaña á todos sus lectores con tanta *música*.

Y no olvide este consejo, los liberales suelen ser siempre muy desagradecidos.

J. Mangas.

## DE RE RÚSTICA

Declamamos ayer...

Pues nada: *que demasiado renta paga, el que mala tierra libra*: y que el labrador tiene siempre su fortuna, que es el trabajo de sus abuelos; y su cosecha que es el propio, *debajo de muchas nubes*; de las de agua, de las de granizo, de las de langosta y la *más negra* que es la nube de caciques, peores que la langosta: yo contra éstos, creo que sería eficaz la gasolina, sino fuera pecado venial, pero en fin, quedamos en que la discusión de hoy versaría acerca de los recursos contra las sementeras mimosas, y sobre el trigo tremesino, y después de santiguarme como sabéis que es costumbre entre nosotros al comenzar el trabajo, manos á la obra.

*La labor no quiere miseria; el que quiere engañar á la tierra el engañado es él*; y por consiguiente yo no aconsejo á nadie *que siembre con una honda, ni que cubra tan somero, que vea la simiente, marchar al sembrador á casa*. Ciertamente es el adagio *siembra claro para recoger espeso*: pero no hay que exagerar las cosas. Además, aunque se dice *gran chorra gran garroba*; yo digo *gran chorra gran malorra de broza*; y si hay que hacer una buena *tapadura*, no sirve correr, que *el arado no es para cazar liebres*; luego si hiciéramos la del otro; *no sembrar con una mano más de lo que pudiéramos recoger con dos*; pero los labradores son unos *ansiosos* que siembran hasta los caminos; y eso que ya dicen ellos *el que ara caminos, mata los bueyes y no coge trigo*; ni tampoco conviene emplear las vacas para adelantar más: porque *el que tapa con vacas y unce con sogas siembra trigo y recoge escobas*; y es verdad, que *las vacas debían nacer sin cuernos y las mujeres sin lengua* (y algunos hombres también); si, porque *Dios me libre de la mujer que sepa latín y la mula que sepa la i*. Ea, que lo que hace falta en pocas palabras es emplear *grandes piezas* é ingeniar una especie de *polisoc* que consiga romper *cuatro cerros* con tres bueyes y un rezevo. Ya sabéis que *tres bueyes y un muchacho aran tanto como cuatro*; pues bien tres y uno de rezevo, ararian tanto como ocho *vaqueños de esos que parece que va la cigüeña á pescar al charco*. Yo tengo mi diseño de *polisoc* ó *polirejo*: pero como no tengo tierra ni en el cementerio, si alguno le viene al pelo, lo que puedo hacer es cederlo conservándolo ¡qué menos! el derecho intelectual. Y si alguien me dice que la solución del problema está en la sembradora americana, que salga y lo diga y lleva un *revolucion con textos de Gasparín*. El insigne agrónomo reconoce en el cultivo en líneas un *progreso agrícola indiscutible*, por varias razones, entre otras porque dá lugar á las labores de cultivo, durante la vegetación de la planta, con las cuales se limpia la tierra de vegetación perjudicial y se remueve y muelle con beneficio de la planta explotada; y este cultivo en líneas es la labor alomada de nuestro país, tan racional, como censurada y con aplicación á cereales y leguminosas; y las labores, los recalces, nuestras *aricadas*, que se hacen entre líneas por el *valle* profundizando la labor durante la campaña anual y dá lugar á otras, las *rastradas* que pulverizan el terreno; y con las sembradoras *americana* ó *San Bernardo*, únicas de *verdadera brega*, esto no es posible, porque están *establecidas* para la labor

plana. Ciertamente que á labor llana y siembra americana, corresponde la grada, pero ésta no recalza la planta, ni sana el terreno para las humedades del invierno; son además costosas, delicadas de difícil reparación y no son utilizables sino á *un sólo fin* y aquí es difícil que se adopte por de pronto una maquinaria absolutamente especial.

Un polisoc bien establecido podría emplearse con gran economía en el barbecho.

El *trigo tremesino*, *presenta positivamente un recurso parcial utilizable*, pues siempre da un plazo mucho mayor para no dejar la *tierra machorra*: á Gasparín *vuelvo* para advertir *gran prudencia* sobre la adopción de estas variedades, y de todos modos, tenga el labrador presente, que las procedentes del mediodía se *retrasan mucho aquí* y podemos encontrarnos en otra dificultad.

En la *banlieu* de París y centro de Francia se cultivan trigos de primera que se *adelantarian* en nuestro país, viniendo á tiempo al *desgrane al aire libre*, único *procedimiento* que hoy puede aceptarse en Castilla.

Chis Porroteo.

## CRÓNICA DE LA SEMANA

Día 24.—En Madrid:

Terminase la discusión de la parte municipal en el proyecto de Administración. En el Congreso suscitase la cuestión alcoholera. Calma en la política.

—De provincias:

Sale el rey para San Sebastián; en Cestona es atropellado el Cardenal Sancha por un automóvil y resulta ileso.

Día 25.—Escándalo despampanante en el Congreso, siendo expulsado de la Cámara Rodrigo Soriano. Se lee el decreto de suspensión de sesiones. Y va ya calor atmosférico también.

—De provincias:

En Zumárraga grande animación para el «aplech» carlista.

En San Sebastián celébrase el santo de la reina madre.

—Del extranjero:

Una catástrofe en Berna y un acontecimiento parlamentario en Constantino.

Día 26.—En Madrid:

Desbandada de políticos y anuncios del viaje de otros. Corrida de toros y otras insignificancias.

—De provincias:

La nota saliente la de Zumárraga con la celebración brillantísima del «aplech» carlista. En Santiago celébrase la fiesta del Patrón de España con grande solemnidad y lo mismo en las demás provincias.

—Del extranjero:

Escasas noticias. Día 27.—De política, cero grados, y de otras noticias, fuera de las de los toros, nada de particular.

—De provincias:

Toros, toros y toros y alguna que otra noticia que carece de interés general.

—Del extranjero:

Un terremoto en Portugal. Día 28.—Sin noticias políticas de interés y muy escasas de las de carácter general.

—De provincias:

No se registra ningún suceso merecedor de especial mención.

Día 29.—En Madrid:

Punto menos que nada en cuanto á la política. Salida de varios personajes que van de veraneo. Unos cuantos opositores de Telégrafos se «oponen» contra el Tribunal examinador y hay golpes.

—De provincias:

Varias noticias y ninguna con la categoría de acontecimiento.

En una Mina de la Carolina ocurre un desgraciado accidente.

Día 30.—En la Corte:

Andan á tiros un policía y un ladrón.

Los entusiastas del sectario Mendizábal le dedican el homenaje de tanda. De provincias: Besada aclamado en Pontevedra; en Arenas un formidable incendio. —Del extranjero: Estando de maniobras tropas francesas y alemanas encuéntranse en la frontera y dicen que el momento fué emocionante.

Día 31.—Se agrava la huelga de obreros en París.

Celébranse con extraordinaria asistencia de peregrinos las fiestas de San Ignacio de Loyola.

Entra en vías de arreglo el conflicto de los jóvenes turcos, merced al establecimiento de la Constitución.

Se anuncia la provisión de las cátedras vacantes en la Universidad de Salamanca.

NOTICIAS GENERALES

Mañana domingo se celebrará la fiesta Sacramental en la parroquia de Sancti-Spiritus.

A las seis y media solemne misa con S. D. M. de manifiesto y sermón que predicará el M. I. Sr. Don Valentín Domínguez Tomé, dignidad de arcebispo de la Santa Basílica Catedral.

Quedará expuesto S. D. M. hasta las siete de la tarde en que se rezará el rosario, procesión, y solemne reserva.

La Comisión provincial ha informado favorablemente la instancia de algunos vecinos de Sancti-Spiritus (Salamanca), solicitando fondos con cargo á los presupuestos del Estado, para atender á los daños sufridos en sus cosechas á causa de la tormenta del 25 de Junio último.

**Cámara de propietarios.**—Con el fin de tomar acuerdos para la constitución de una Cámara de propietarios de fincas urbanas, en Salamanca, se reunieron el sábado algunos señores en el Círculo Mercantil.

Después de hacer uso de la palabra el iniciador de la idea, señor Reina, para dar á conocer sus gestiones, y otros propietarios para mostrar su conformidad, quedó nombrada una comisión para que ésta redacte las bases y haga cuanto sea necesario para la organización de la Cámara.

Por la Dirección general de Correos se anuncia á subasta la conducción diaria del mismo entre las oficinas de Avila y Peñaranda, bajo el tipo anual de 8.250 pesetas y por el espacio de cuatro años.

Se considerará proposición más beneficiosa la que ofrezca prestar el servicio en automóvil.

La subasta tendrá lugar el día 5 de Septiembre y los pliegos para optar á la misma pueden presentarse hasta el día 31 de Agosto, en las administraciones de Salamanca y Avila, en la Dirección general y en la estafeta de Peñaranda.

En la primera decena de Septiembre pasará un tren especial de peregrinos que desde Braga (Portugal), se dirigirá á Lourdes

El mes pasado llegó á esta ciudad el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Cienfuegos, siendo visitado en la residencia de los RR. PP. Carmelitas por la colonia cubana, á la que recibió con exquisita amabilidad y cortesía.

El día 25 salió para Madrid y Roma. Deseámosle feliz viaje.

El domingo último tuvimos el gusto de asistir á la solemne repartición de premios á los niños de las Escuelas Salesianas.

Fué un digno remate de curso, que testimonió los adelantos de los discípulos y la incansable y laboriosa actividad de los maestros.

A to los, nuestros más sinceros plácemes.

De los reconocimientos verificados hasta ahora sobre los duros ilegítimos «sevillanos» resultan algunas diferencias que según determinados periódicos pueden reducirse á los siguientes:

Monedas de Alfonso XII-1881

Anverso.—El busto es menor, de expresión triste y de menor relieve; la nariz es más larga y la barba angulosa.

Reverso.—Las letras de la inscripción son más delgadas; el número 5 es muy imperfecto y la palabra *pesetas* está caída hacia la gráfila ú orla y ésta es más puntiaguda.

De Alfonso XII-1885

Anverso.—El busto es de menos relieve y de menor expresión y el pómulo deprimido; el fondo es poco terso y la gráfila es desigual é imperfecta.

Reverso.—El conjunto es de menos relieve y los lemas *plus* y *ultra* son mayores y menos profundos. El número 5 es muy imperfecto y la palabra *pesetas* se halla caída hacia la orla.

De Alfonso XIII-1892

Anverso.—El relieve del busto es muy aplanado, careciendo la frente y pómulos de las prominencias y depresiones características. El pelo de la cabeza desdibujado y el plano ó fondo del anverso es cóncavo.

Reverso.—Las palabras *constitucional* y *de* están muy próximas á la corona, siendo ésta muy imperfecta en sus perfiles. El cuartel de las armas de Navarra es borroso.

De Alfonso XIII 1893

Anverso.—La frente del busto es mayor, el pómulo achatado y la barba poco redondeada; el cabello es muy borroso.

Reverso.—Los cuarteles del escudo ó sea el castillo, el león y las cadenas de Navarra, son imperfectos y de poco relieve. La gráfila ú orla tiene un reborde ó filete que no aparece en la moneda legítima.

De Alfonso XIII-1898

Anverso.—El busto de poco relieve la barba y oreja aplastadas; el pelo borroso ó rudimentario; la expresión del rostro muy triste.

Reverso.—En todo él se observan las mismas imperfecciones que en el busto; el blasón, la corona, los pilares, los lemas *plus ultra* y las inscripciones, carecen de relieve y de fijeza en los contornos.

Santoral y Cultos

Día 2. Domingo.—Nuestra Señora de los Angeles; Santos Pedro, Alfredo, Alfonso de Ligorio y Esteban papa. Se reza de San Pedro con rito doble y color blanco.

Catedral.—Misas desde las seis; misa conventual á las nueve y media.

S. Martín.—Misas desde las seis y

media; misa parroquial, á las nueve y media; misas á las once y doce.

Parroquia del Carmen.—Misas desde las seis y media; misa parroquial á las nueve misas á las diez y once.

S. Pablo.—Misas desde las seis; misa parroquial á las ocho y media; á las nueve y media misa

S. Juan de Sahagún.—Misas desde las seis y media; misa parroquial á las nueve, á las once misa.

S. Boal.—Misa á las once. Purísima Concepción.—Misas desde las siete; á las doce misa.

Religiosas del Corpus, Salesianas y Josefinas.—Misa á las siete y media.

Dueñas, Bernardas, Jesuitinas, Franciscas, Ursulas, Isabeles.—Misa á las siete.

Conventos de Frailes.—Misas desde las cinco de media en media hora.

Día 3. Lunes.—Santos Esteban, Nicomedes, Elibón, Pedro Obispo. Se reza de la invención de S. Esteban con rito semidoble y color encarnado ó negro.

Día 4. Martes.—Santos Domingo de Guzmán Aistalco, Tertulino y Eleuterio mártires, Santa Perpétua. Se reza de Santo Domingo con rito doble y color blanco.

PP. Dominicos.—Solemne fiesta á Santo Domingo. Por la mañana á las diez misa solemne con S. D. M. expuesto ocupando la sagrada cátedra un Padre Carmelita. Por la tarde rosario, letanías y reserva, saliendo á continuación la procesión, terminándose con la adoración de las reliquias del Santo.

Día 5. Miércoles.—Nuestra Señora de las Nieves Santos Casiano, Cantidio y compañeros mártires. Se reza de Nuestra Señora de las Nieves con rito doble y color blanco.

Día 6. Jueves.—La Transfiguración de N. S. J. Santos Justo, y Pastor hermanos mártires; San Esteban. Se reza de la Transfiguración del Señor con rito doble y color blanco.

Día 7. Viernes.—Santos Cayetano, Donato Obispo y martir Pedro, Julián y Alberto. Se reza de S. Cayetano, con rito doble y color blanco.

Día 8. Sábado.—Santos Ciriaco, Millán, Obispo Severo. Se reza de San Ciriaco y compañeros mártires con rito semidoble y color encarnado ó negro.

PP. Carmelitas, por la tarde al oscurecer la salve acostumbrada.

Imp. y Encuadernación Salmanticense, Arroyo del Carmen, 15.

LA REVOLUCION

La pluma-tintero HELIOS resuelve el problema de escribir con agua ó con otro líquido cualquiera.

Mojando esta *moderlista* pluma en el agua dá una hermosa tinta violeta copiativa.

¡¡¡Casi de balde!!!

Abajo las tintas (1) y los tinteros escribanías y lapiceros.

Librería del Sagrado Corazón, Rúa, 51.

(1) Sobre todo las medias.

## Revista de Mercados

**Salamanca.**—Durante la semana han fluctuado en esta región los siguientes precios:

Trigo, á 49'25 reales fanega.  
Idem barbilla, 47'50.  
Idem rubión, 48'50.  
Centeno, á 34.  
Algarrobas, á 32.  
Cebada, 24.  
Avena, á 21.  
Garbanzos, de 1.<sup>a</sup> á 200.  
Idem de 2.<sup>a</sup>, á 160.  
Idem de 3.<sup>a</sup>, á 120.  
Guisantes, á 34.  
Harina de 1.<sup>a</sup>, 18 reales arroba.  
Salvado á 16 reales fanega.  
Patatas, á 7 reales arroba.  
Bueyes de labor, á 1800 reales.  
Añojos y añojas, á 800.  
Vacas cotrales, á 900.  
Cerdos al destete, 70 reales uno.  
Cerdos de seis meses, á 190 íd.  
Idem de un año, á 56 reales arroba.  
Aceite, á 98 reales cántaro.  
Vino tinto, á 20 rs. cántaro.  
Estado del tiempo, de calor.  
Aspecto de los campos, en recolección.  
Estado de la ganadería, bueno.  
Tendencia del mercado, sostenida.

**Palencia.**—Julio 31. —Estado del tiempo, caluroso

Situación de los campos, en recolección.

Tendencia del mercado, sostenida.

Precios:

Trigo, á 47 reales la fanega.  
Centeno, á 33.  
Cebada, á 21.  
Algarrobas, á 40.  
Garzanzos superiores, á 180 rs. fanega.  
Idem regulares, 160.  
Idem medianos, á 120.  
Alubias, á 90.  
Harina de primera, á 17 rs. arroba.  
Idem de 2.<sup>a</sup>, 16 ídem íd.  
Idem de 3.<sup>a</sup>, 15 ídem íd.  
Salvado de primera, á 16,00 fanega.  
Idem de segunda, 14 íd.  
Idem de tercera, á 12 íd.  
Patatas, á 7 reales arroba.  
Bueyes de labor, á 2000 reales uno.  
Novillos de tres años, á 1800 íd.  
Añojos y añojas, á 800 reales uno.  
Vacas cotrales, á 900 íd.  
Cerdos de un año, á 360 reales uno.  
Vino tinto, á 16 reales cántaro.  
Aceite, á 60 reales cántaro.

**Tejares.**—Julio 31.—Precios que han regido en este mercado:

Trigo, 48'00 reales fanega.  
Centeno, á 35.

Cebada, á 25.

Avena, á 21.

Algarrobas, á 30.

**Barcelona.**—Julio 31.—Mercado flojísimo.

Vendióse trigo de Nava á 49 reales. Operaciones bastantes activas en trigos nuevos de Cataluña.

Llegados 67 vagones de trigo y centeno.

**Valladolid 31.**

**Almacenes del Canal de Castilla.**—El día de hoy entraron 400 fanegas de trigo que se vendieron á 49 reales las 94 libras.

La tendencia del mercado, floja.

**Almacenes del Arco.**—Entraron 150 fanegas de trigo pagándose á 49'00 reales las 94 libras.

De centeno, 00 fanegas, á 36'00 reales las 90 libras.

La tendencia del mercado, sostenida.

**Cereales**

Maíz, á 42 reales fanega; cebada á 26; algarrobas, á 32; yeros, á 40; habas, á 34; avena, á 23, lentejas, á 44.

**Harinas**

Extra á 19'00 reales arroba; de 1.<sup>a</sup>, á 18; de 2.<sup>a</sup>, á 17; de 3.<sup>a</sup>, á 16.

**Salvados**

Tercerillas buenas, á 11 reales arroba, medianas, á 9'50; cuarta buena, á

9'00; comidilla, á 15 reales fanegas; salvadillo, 8'50; salvado de 4.<sup>a</sup>, á 11.

**Varios artículos**

Aceites: 1.<sup>a</sup>, á 54 reales arroba; 2.<sup>a</sup>, á 50.

Azúcares: florete, á 58 reales arroba; P. G., á 57; molida, á 56; terciada, á 54; pilón, á 66.

Arroces: amonquili, á 22, 23 y 24 reales arroba, bomba, á 27 y 28.

Alubias, á 28 reales arroba.

**Burgos.**—Julio 31.—Estado del tiempo, bueno.

Situación de los campos, en recolección.

Tendencia de mercado, sostenida.

Precios:

Trigo á laga, 50 reales fanega.

Idem mocho, á 51'00.

Idem rojo, á 50'50.

Centeno, á 30.

Cebada, á 24.

Avena, á 22.

Alholvas, á 34.

Garbanzos, á 180 rs. fanega.

Alubias, á 90.

Harina de 1.<sup>a</sup>, á 18 rs. arroba.

Salvado de 1.<sup>a</sup>, á 16 reales fanega.

Patatas á 7,00 reales arroba.

Cárneros, á 120 reales uno.

Ovejas, á 70 reales una.

Aceite, á 54 reales arroba.

Vino tinto á 21 rs. cántaro.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ¡ATENCIÓN SALMANTINOS!

El dueño de la Salchichería establecida en la Isla de la Rúa (junto al caño de San Martín), tiene desde hoy á la venta un gran surtido en salchichón, lomo embuchado, botifarra catalana, sobreasada de mallorca, lamones añejos, avilese, lugueses y del país, idem idem nuevos y exquisitos chorizos blancos para enfermos, chorizos del cagalar, longaniza, morcillas, farinatos, etc etc.

¡Visítale! LAURENTINO MADUGA

ISLA DE LA RÚA, 1.

(JUNTO AL CAÑO DE SAN MARTÍN).

## FIJENSE

en la siguiente enumeración de géneros:

Arabias, Acolchados, Aragonesas, Amantelados, Abacá, Asargados, Armures, Angelinas, Bayetas, Batistas, Busas, Bayonesas, Bebés, Brillantinas, Binas, Bragas, Breñeres, Cuties, Camisas, Calzoncillos, Camisetas, Colchas, Casimires, Corsés, Curados, Crudillos, Calcetines, Carretes, Cretonas, Cortinones, Céfiros, Cortinas, Crespón, Crepés, Cubre corsés, Cañamazos, Cambrays, Clariks, Constrays, Chalecos, Chambras, Driles, Damascos, Delantales, Escoceses, Elefantos, Estopas, Estameñas, Entredoses, Entretelas, Frisas, Faldones, Faldas, Fajas, Franelas, Francesillas, Fortunas, Grano de oro, Gemelas, Guernicas, Gorros, Holandas, Helios, Irlandas, Inglesinas, Lonas, La

nas, Lienzos, Llagosteras, Mantas, Mantones, Mantos, Mantillas, Muselinas, Mantelerías, Mahones, Merinos, Muletones, Muares, Manteles, Medias, Navarra, Percales, Piquees, Pantalones, Pañuelos, Ponches, Paños-cocina, Paños Puntillas, Pelerinas, Retortas, Refajos, Rasos, Regentes, Sargas, Servilletas, Somis, Satines, Sábanas, Torchones, Terices, Tiras bordadas, Toallas, Tapabocas, Tapetes, Toquillas, Vueltas, Velos, Veludillos, Vichys, Visillos y Yutes.

De todos los mencionados y otros que se omiten, hay surtido y se venden á Precio Fijo económico en la Lonja de la Carcel 13 y 15, todos los días menos los festivos y domingos.

## PARA LOS NO CURIOSOS

En el almacén de calzado de MIGUEL LÓPEZ, tiene gran existencias en calzado lo mismo en formas que en clases de Caballero, Señora y niños.

También se construye todo lo que se encargue á la medida con solidez y economía.

Se hacen toda clase de composuras al calzado comprado en esta casa ó siendo cliente de ella.

No dejéis de visitar esta Zapatería.

Y no confundirse, Isla de la Rúa, 1, (junto al caño de S. Martín).

## DIRECTORIO ESPIRITUAL

DEL

## TERCIARIO FRANCISCANO

El ilustre P. Agustín de Adios, acaba de traducir la magnífica obra del R. P. Oisy, también Capuchino, cuyo título encabeza estas líneas, y con ello presta un buen servicio á los que de veras quieren ser perfectos cristianos y de modo especial á los Terciarios del Seráfico Patriarca de Asis.

En este libro hallará el Terciario un verdadero é infalible guía práctico, y las instrucciones, ceremonial é indulgencias de la V. O. T., con todas las gracias y privilegios concedidos por los Papas.

Pero donde está el verdadero mérito de la obrera es en los consejos y método de vida cristiano, que constituye un tratado de Moral.

Su precio 3 pesetas rústica y 4 en tela inglesa.